

Elecciones en México: las mujeres que ayudaron a que el partido de AMLO arrasara en las elecciones de gobernadores

Por: Marcos González Díaz. 09/06/2021

Las elecciones intermedias de este domingo en México fueron consideradas históricas por ser las más grandes de la democracia del país, pero hay más claves por las que estos comicios de 2021 serán recordados en el futuro.

Por ejemplo, que entre cinco y seis estados de los 15 que estaban en juego pasarán a ser gobernados por mujeres, según datos preliminares.

Para entender lo inédito de esta foto basta con recordar que México tan solo ha tenido **ocho gobernadoras o jefas de gobierno a lo largo de toda su historia** y nunca más de dos coincidieron en tiempo en el cargo.

Ahora, en cambio, ocho mujeres podrían gobernar de manera simultánea, si sumamos a las ganadoras del domingo las dos representantes actuales de Sonora y Ciudad de México, Claudia Pavlovich y Claudia Sheinbaum, respectivamente.

La mayoría de las nuevas mandatarias forman parte de Morena, el partido del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) que arrasó en las elecciones a gobernadores celebradas este domingo al vencer en 11 de los 15 estados donde se celebraron.

Porque, si bien al partido oficialista se le recrimina el haber perdido en las legislativas la mayoría absoluta que tenía en la Cámara de Diputados, no cabe duda de que logró ampliar su poder territorial expulsando a los grandes partidos tradicionales de los estados y cambiando el color del mapa al guinda que caracteriza a Morena.

Gobernadores aliados a AMLO

Según datos preliminares, los candidatos a gobernador de Morena ganaron en Baja



California (donde repetiría) y en otros diez que estaban bajo dominio del PRI, PAN o PRD: Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Nayarit, Colima, Michoacán, Guerrero, Tlaxcala, Campeche y Zacatecas.



Pie de foto, Morena ganaría las gubernaturas de 11 de los 15 estados donde se realizaron elecciones.

De confirmarse, Morena gobernaría en total en la mitad de las entidades federativas del país: 16 de 32.

La profesora del Colegio de México **Soledad Loaeza** enmarca lo ocurrido dentro de un deseo de alternancia para los ciudadanos -como ocurrió en las presidenciales en las que AMLO resultó ganador frente a los partidos tradicionales-, especialmente en aquellos estados que siempre fueron gobernados por una misma formación.

"Lo que vemos es resultado del fruto de las políticas sociales del presidente y su distribución de recursos entre la población más desfavorecida", interpreta la académica en conversación con BBC Mundo como una de las razones detrás del apoyo logrado por Morena en los estados.

En ello coincide el consultor de comunicación **Luis Antonio Espino**, quien también cree que los planes de AMLO en torno a proyectos como el Tren Maya o la refinería



de Dos Bocas ayudó a lograr el apoyo de habitantes del sur del país donde las grandes obras de inversión pública no son muy habituales.

"En definitiva, tejió una red de apoyo y ahora logró que ese apoyo se volcara en las urnas", le dice a BBC Mundo.



Pie de foto, El partido del presidente AMLO, Morena, perdió la mayoría en el Congreso pero afianzó su poder en los estados.

Tras los numerosos y públicos enfrentamientos de AMLO en el pasado con gobernadores de la oposición, su relación con los mandatarios estatales se antoja mucho más cordial y sencilla ahora que tantos formarán parte de su propio partido.

• ¿Por qué AMLO enfrenta una rebelión de gobernadores en la etapa crítica de la pandemia de coronavirus en México?

Y su apoyo podría ir más allá. Según Espino, "tradicionalmente se cree que **los gobernadores influyen mucho en las elecciones presidenciales** y pueden movilizar a ciertos grupos con practicas clientelistas para que el día de elecciones voten en masa".

"Y ahí es donde se puede intuir que Morena está afianzando un control territorial, de



base, muy importante, que seguro jugará a su favor en las elecciones de 2024" y otras consultas y citas con las urnas.

Más gobernadoras que nunca

Pero aún más inédito tras las elecciones es que al menos cinco de los nuevos gobernadores **sean mujeres**, la mayoría miembros del partido de AMLO: Marina del Pilar por Baja California, Indira Vizcaíno por Colima, Lorena Cuéllar por Tlaxcala y Evelyn Salgado por Guerrero. También Maru Campos fue vencedora en Chihuahua, en su caso bajo la coalición PAN-PRD.

A esta lista podría sumarse una sexta nueva gobernadora: la morenista Layda Sansores en Campeche, aunque los datos provisionales la mantienen con muy poca ventaja sobre el segundo candidato.

"Es trascendente que las mujeres avancemos en este camino, hay mucho que hacer para impulsar una agenda de igualdad en todo el territorio nacional", le dijo **Indira Vizcaíno** al canal Milenio TV tras saberse vencedora en Colima.

"Hay que resaltar el número de mujeres (como gobernadoras) y hacer el trabajo que nos toque, pero que sea por una situación natural, no por (cumplir) unas cuotas", agregó.





Pie de foto,La polémica rodeó la candidatura en Guerrero de Evelyn Salgado, quien sustituyó a su padre Félix Salgado Macedonio tras ser denunciado por violación y finalmente inhabilitado por el INE por no justificar unos gastos de precampaña.

En efecto, las del domingo fueron las primeras elecciones en que los mexicanos vieron una paridad de género entre los candidatos a las gubernaturas derivada de la reforma constitucional sobre paridad de 2019.

Así, si en 2018 hubo un 22% de candidaturas lideradas por mujeres, este año fueron el 47,9%.

"La representación de las mujeres en la política es algo que hay que enaltecer y aplaudir, pues en una sociedad machista como la mexicana llegará el momento en que no les quede más remedio que aceptarnos ahí", asegura la antropóloga social especialista en género **Melissa Fernández Chagoya.**

Sin agendas feministas



Sin embargo, una mayor presencia de candidatas no quiere decir que llevaran a las elecciones más propuestas especialmente dirigidas a las mujeres.

En Tlaxcala, por ejemplo, la gobernadora electa Lorena Cuéllar evito siempre pronunciarse claramente sobre la regularización del aborto, un tema espinoso sobre el que prefería responder que respetaba tanto a la vida como a las decisiones de cada mujer.

"No creo que haya partidos con agendas feministas, en todo caso, son agendas que apelan a la igualdad o con perspectiva de género", le dice a BBC Mundo Fernández Chagoya.



Pie de foto,La jefa de gobierno de CDMX, Claudia Sheinbaum, es actualmente una de las dos únicas mujeres al frente de una entidad federativa en México.

La profesora e investigadora en la Universidad del Claustro de Sor Juana considera que eso no ha sido un factor diferenciador, por lo que es poco probable que las nuevas gobernadoras vencieran el domingo **gracias al voto de las mujeres.**

"En este país votamos por tradición, generalmente a hombres, por lo que sí estamos

rompiendo el paradigma. Pero no es suficiente: el desafío ahora es exigir a estas mujeres llevar una agenda que propicie mejores condiciones para las mujeres".

"Es su compromiso y obligación", concluye.

LEER EL ARTICULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ

Fotografía: BBC

Fecha de creación

2021/06/09